

DOKUMENTE ihrer Leitungstätigkeit, am Ausbau ihrer engen Verbindung zu den Werktätigen. Die Antifaschisten, die einfachen Arbeiter, die nach 1945 den Aufbau des neuen Staates begannen, lernten in kurzer Zeit Staat und Wirtschaft zu leiten und vor allem ein Grundprinzip durchzusetzen, das kein Staat in Deutschland vorher gekannt hatte: alle wichtigen staatlichen Maßnahmen gründlich mit den Menschen zu beraten und ihre Erfahrungen im Interesse der gesamten Gesellschaft nutzbar zu machen. So wurde der sozialistische Charakter unseres Staates immer stärker ausgeprägt.

Aus dieser ganzen Entwicklung drängt sich der Schluß auf, daß die Mitwirkung an der bewußten Gestaltung des gesamten politisch-staatlichen, wirtschaftlichen und kulturellen Lebens unserer Republik das grundlegende Recht der Bürger unseres sozialistischen Staates geworden ist. Es bringt am sichtbarsten die tiefgreifende Umwälzung zum Ausdruck, die in der Lage des werktätigen Volkes gegenüber den früheren kapitalistischen Herrschaftsverhältnissen in Deutschland vor sich gegangen ist. Die werktätigen Menschen haben ihre Freiheit von Ausbeutung und Unterdrückung, die freie und ungehinderte Entfaltung ihrer Kräfte, Talente und Fähigkeiten, die kameradschaftliche Zusammenarbeit in der sozialistischen Gemeinschaft zu den festen Fundamenten der neuen Rechtsordnung gemacht. *Sie sind zum Herrn des Landes geworden und üben diese Herrschaft immer bewußter und immer besser aus.* Immer aktiver und tatkräftiger verwirklichen sie ihre Rechte, nehmen an der Arbeit der Volksvertretungen teil, kontrollieren und unterstützen die Durchführung der Tätigkeit der staatlichen Organe. In den Betrieben und landwirtschaftlichen Produktionsgenossenschaften nehmen sie vor allem durch die Produktionskomitees, die Gesellschaftlichen Räte, die Landwirtschaftsräte und viele andere Kollektive sowie durch die Neuerer- und Rationalisatorienbewegung wirksam Einfluß auf die Produktion, ihre Planung und Leitung.

So ist ein ganzes System der sozialistischen Demokratie, der aktiven und bewußten Mitgestaltung der Bürger an der Planung und Leitung von Staat und Wirtschaft entstanden, das jetzt über vielfältige einzelne Veränderungen und Vervollkommnungen hinaus zu einem neuen, staatsrechtlichen Gesamtsystem gefügt und entwickelt werden kann und muß.

Wenn die *Werktätigen der älteren Generation* auf den langen Weg zurückblicken, den sie durchschritten haben von der ersten Lek-